

Declaración oral ante el 55° período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos de la ONU

Ítem 2: Debate General

Orador: Lourdes Gómez Willis

(297 palabras)

Itálico: no leído en declaración oral, únicamente versión escrita

Su Excelencia,

Agradecemos el reporte de actividades de la Oficina del Alto Comisionado y celebramos que su mandato en Guatemala haya sido extendido por tres años.

En los últimos años Guatemala ha vivido un grave debilitamiento de sus instituciones Estatales, poniendo en peligro no solo el Estado de derecho sino acrecentando la crisis de derechos humanos en el país.

A pesar del cambio de gobierno en enero, la cooptación del sistema judicial y de órganos de justicia sigue siendo una gran preocupación no solo para el cambio democrático sino para garantizar impartición independiente de la justicia.

La falta de acceso a la justicia e impunidad siguen siendo inquietantes, sobre todo para comunidades históricamente marginadas y en un contexto de discriminación institucional de Pueblos Indígenas.

Nos preocupa que sigue habiendo una alarmante persecución de personas defensoras de derechos humanos por parte del Ministerio Público y actores no estatales, así como de operadores de justicia, muchos de los cuales han tenido que exiliarse del país. De acuerdo con UDEFEGUA, se han registrado 5.965 agresiones contra personas defensoras de los derechos humanos entre enero y noviembre de 2023.

El compromiso del nuevo gobierno de Bernardo Arévalo con los derechos humanos y de colaborar con la sociedad civil presenta una oportunidad histórica para Guatemala. Por ello, instamos a que Guatemala establezca un plan de acción para aceptar visitas de Procedimientos Especiales, implementar recomendaciones del EPU y de órganos de tratado, y solicitar una visita del Alto Comisionado al país. Este Consejo también debe exhortar el Gobierno a que acceda al Acuerdo de Escazú, implemente una política pública de protección a personas defensoras, garantice un proceso de elección de Cortes transparente, participativo y de acuerdo a estándares internacionales; e implemente los compromisos que asumió durante la Semana de Alto Nivel.

Muchas gracias.

Organizaciones firmantes:

Be Just
Centro para los Derechos Civiles y Políticos (CCPR-Centre)
Centro por la Justicia y el Derecho Internacional CEJIL
Franciscans International
Fundación para El Debido Proceso (DPLF)
Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras de Derechos Humanos
International Service for Human Rights
Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA)
Oficina para Mesoamérica de Protection International
Organización Mundial contra la Tortura
Peace Brigades International
Plataforma Internacional Contra la Impunidad
Swiss Catholic Lenten Fund